

# LA ÚLTIMA HORA

Un mes... 250 Ptas.  
Suscripción: Extranjero semestre... 24' "  
Número suelto... 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2—Teléf. 1243  
ADMINISTRACION: P. Cort, 29, Teléf. 2820  
PALMA DE MALLORCA

Martes 24 de Agosto de 1937.—II Año Triunfal.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLIV. — Núm. 13.504

## Saludo a Franco:

## ¡Arriba España!

# Pronto será rescatado Santander para España

Nuestras fuerzas en su triunfal avance hacia la capital montañesa ocupan infinidad de pueblos. — Ayer se llegó hasta Castro-Urdiales y se situaron los nacionales a escasos kilómetros de Torrelavega. — Fueron derribados seis aparatos al enemigo. — El avance reviste caracteres apoteósicos y constituye un verdadero descalabro para los rojos.

## El parte oficial de la guerra

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo. con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

Ejército del Norte:

Frente de Santander: Las brigadas de Navarra, además de las Fraguas, ocuparon ayer Elguera, Santa Cruz, La Horcada, Laserna, Arenas, Arenas de Igusa, Los Lares, San Cristóbal, Pedredo, San Vicente de León, Peña del Cuervo, Duetto de Agua, Alturas al Este del desfiladero del Prado, Hoyos de Hezquita. Hicieron más de un centenar de prisioneros. Las valientes tropas legionarias en la noche pasada y en esta madrugada ocuparon Cuervo, Alto del Campo, El Soto, San Martín y Vega de Camiedo, siguiendo después su brillante avance y llevando a cabo en el día de hoy la ocupación de Cocino, Monte Pondo, cota 205, cota 653 y 608, Pico Miguelín y varios pueblos que pasan de diez. Han rebasado la carretera que va desde Soto hasta Vega de Carriedo y al norte de ella han ocupado las alturas de Peña Lacerda, Tamiz, Semano, tomando el pueblo de Santa María de Cayón. Han conseguido con habilísimas maniobras reducir la resistencia del adversario, que ha quedado prisionero o ha temido que huir hacia el Norte. La rapidez con que ha hecho el movimiento ha impedido al enemigo hacer en las carreteras las destrucciones que tenían preparadas. Estas tropas siguen avanzando. Las brigadas de Navarra han ocupado hoy los Corrales de Buelma, todas las alturas que lo dominan y el pueblo de Gedo y Riveo, venciendo impetuosamente la resistencia que ha opuesto el enemigo y continuando su avance a la hora de redactar este boletín. En el sector del Este los Flechas Negras han roto por sorpresa el sistema defensivo del enemigo

y avanzando hasta Castro Urdiales. Las fuerzas navarras de este mismo sector han ocupado Etaya, Herrera, Campo, Ventosa, Otanuz y Traoladiña y cota 700. Las brigadas de Castilla han continuado avanzando por el Valle de Mena, ocupando Villa Suso, Sopenano, Cadagua, Iezama, Vivendo, Iruis, Arces, Corsejero, Campillo y Buroeda y seguía también avanzando a la hora de dar el parte.

Frente de Asturias: Esta madrugada el enemigo atacó las posiciones conquistadas recientemente, siendo rechazados con grandes pérdidas, pues sólo delante de una de aquéllas dejó más de 60 muertos.

Frente de León: Sin novedad. Ejército del Centro: Sin novedad. Ejército del Sur: Sin novedad. Actividad de la Aviación.

En el día de hoy fueron derribados tres «Curtis» y tres «Bors». En combate aéreo sostenido en el día de hoy han sido derribados 4 cazas enemigos y uno probable.

NOTA AMPLIATORIA: Con feccionado ya este boletín de información, nos llegan noticias de que las brigadas de Navarra, en su impetuoso y brillante avance han ocupado todos sus objetivos, encontrándose en la línea jalonada por las alturas de Tibio, Cabezón de Los Llenos, Sierra Calva, alturas al Este de la carretera central Reinosa-Torrelavega en el kilómetro 480, a un kilómetro del pico Cavia, quedando una docena de pueblos tomados a nuestra retaguardia. La línea alcanzada quedó a 5 kilómetros y medio de Torrelavega, y, por lo tanto esta importante población está al alcance de nuestros cañones.

Salamanca, 23 de agosto de 1937 II Año Triunfal.— De orden de S. E.; El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

gas a cuantas locuras o maldades amasaba la susodicha mayoría de acuerdo con el gobierno. Basta asimismo recordar los horrores del bárbaro sacrificio de aquél hombre admirable que se llamó D. José Calvo Sotelo.

En lo que atañe a las relaciones del pueblo con los diputados, la cosa ha cambiado un poco. Entonces amparábanse los que dirían el cotarro en esas masas que ahora llaman incontables, a las cuales tenían convencidas de que la soberanía reflejada de las Cortes era la única soberanía efectiva en buena doctrina democrática. Parece que, al fin, esas hordas incontrolables han acordado por unanimidad perder todos los respetos, y han vuelto a recabar para el pueblo —ellos creen en serio que son el pueblo, ellos y solo ellos— la soberanía real, de la que la parlamentaria era y ha de ser simplemente un espejo. Y la primera consecuencia de su determinación, fué hacer al parlamento y a sus integrantes media docena de tantos en todo similares a los que, desde que comenzaron las derrotas de su gente, vienen haciéndolo a los gobiernos que se han ido sucediendo,

desde Giral a Negrín.

Esto crea para los señores diputados una situación en verdad peligrosa. Ellos iban de buena fe a llenarse los bolsillos, y justo es que reconozcamos que un buen número de los aspirantes lograron su deseo. Ellos iban a hacer y a deshacer a su capricho, y hemos también de reconocer que, mientras tuvieron tela, cortaron sayos y perjeñaron hopas a su sabor. Ellos a único que no iban era a encontrarse enfrente de sus electores cuya personalidad real y merecimientos efectivos conocían de sobra para tomarlos en serio, y se encuentran hoy con que ellos, en serio completamente, no están dispuestos a dejarlos triunfar más. De ahí su marcha rápida a tierras extranjeras; de ahí la dificultad en hacerlos volver, y consecuentemente el fracaso enorme de la convocatoria a cortes y el que tendrán a su vez esas nuevas cartas de Martínez Barró para que retornen a servir de corifeos al desastre rojo.

¿Qué se creían esos señores gobernantes? ¿Pensaban tal vez que es tarea tan fácil hinchar un perro? Pues que se lo pregunten a Cervantes.

G. S. A.

## Habla la hipocresía

Y la más repugnante de todas, la que sienta para estudiar sus repulsas, mendacidades, sobre pirámides de mártires. Aún vibra en el aire la voz evangélica de los Obispos españoles: santidad sublime de razones, que son siempre razón y verdad, y en ningún punto se toman contra los verdugos de sus hermanos; llanto muy contenido en el fondo del pecho para que no acompañen las lágrimas, la languidez de las palabras... Y ya, desde Valencia, ciudad mártir, porque ahora el martirio español alcanza hasta lo inanimado de las piedras y los vergeles, surge el croar de un sipo que escupe hipocresías.

Irujo, sediente católico hombre cuyo ideal menos impuro era el desgarramiento de España el secuz de ese Aguirre que en Bilbao tolera el asesinato y dirige la explotación de los Bancos y el extirpamiento de infelices niños, arrancados violentamente de los brazos de sus madres desesperadas; Irujo, el aliado de los que en toda la España oprimida por Moscú martirizan a los sacerdotes, incendian las iglesias, rompen las imágenes, rasgan las vestiduras seculares, apisonan el oro de los vasos agrados, escupen sobre el Divino Misterio del Altar, escarnecen el cuerpo de las infelices vírgenes que lo ofrendaron al Señor; Irujo, asustado tal vez, si es que puede asustarse ya un alma depravada de lo que no es aún amenaza material sobre su cabeza, de la voz evangélica que lleva la Verdad hacia los más apartados rincones del mundo pretendiendo el efecto de reprobación, de eso

que han de experimentar todos los hombres honrados hacia el llamado Frente Popular de España, y anuncia que, próximamente, se tolerará el culto católico en los lugares que ellos dominan.

Miente a sabiendas el procaz hombrecillo; miente, como lo que es, como un bellaco de la más ruin especie, porque sabe que no quedan en su territorio sacerdotes con vida, ni vasos sagrados, ni vestiduras talarés, ni templos no profanados con inmundas orgías, si no están arrasados hasta los cimientos. Miente el bellaco, aunque confiesa que las hordas salvajes sobre las que se asienta su ridícula grandeza de ministro o ministro en una juntilla de bandoleros cometían "al principio innumerables desafueros contra los sacerdotes que ellos creían culpables? ¿Culpable el Clero español, y lo dice quien se llama católico y ha nacido en España? ¿Pues, donde hubo otro más sufrido ante la adversidad, más resignado en su general pobreza, más humilde ante el diario agravio?

Miente a sabiendas el que ya vendió a su Patria y a su Dios; el que si aún le quedara un pobre destello de conciencia y un misero rayo de inteligencia, lo hubiera estallado el cerebro al encontrarse con las dos ráfagas. Miente el extranjero en su Patria, y es inútil su mentira, con lo que, a más de criminal, es necia, pues será su voz de renacuajo en charca, mientras en el Cielo trueca y resplandece la Verdad, la voz de Dios hecha otra vez palabra del Evangelio, en boca y en pluma de los que hoy son pastores de su Pueblo.

Obreros, padres de familia numerosa. Pronto experimentaréis los beneficios de la España de Franco, ya que en breve percibiréis los Subsidios Familiares. ¿Cuál es la más urgente reivindicación de la clase trabajadora? La primera aspiración de los obreros honrados consiste en la aplicación del llamado Salario Familiar. ¡Obreros, hijos predilectos de la Nueva España! La mejora largamente ansiada por vosotros, pronto va a ser una realidad gracias a las leyes que dará el Caudillo

## La vida en Santander rojo

Sólo se publica un periódico. — Leche y carne únicamente se expiden con receta de médico. — Enorme abundancia de dinero que no sirve para nada. — Episodio dramático

La carestía de papel ha obligado a suspender la publicación de todos los periódicos que aparecían en la capital de la Montaña, y que desde el 18 estaban intervenidos por el Frente Popular. En su lugar ha salido un único diario, titulado "República", de pequeño formato y que redactan los periodistas huidos de Bilbao con la ayuda de algún colega santanderino. Y como no se recibe Prensa de otras capitales, la cada hoja es el único pasto del público, ávido de conocer noticias. Es la radio la que hace el gasto, pues aún quedan algunos aparatos en poder de personas que simpatizan con el Movimiento Nacional, y que oyen a Queipo y Salamanca, y se encargan de transmitir luego las noticias a sus conocidos. Al principio, esta captación de "ondas facciosas" se hacía con riesgo de la vida o, por lo menos, de la libertad, pero ya se ha ido perdiendo el miedo, y cada día se hacen casi impunemente a falta de fuentes serias de información, el rumor en sus formas más descabelladas y contradictorias reina en la calle, y produce frecuentes reacciones de desaliento o de valor, según la ideología de las personas o la calidad de los bulos que se propagan. El problema de la alimentación ha pasado por diversas fases, todas angustiosas, con leves mejorías en determinados momentos—cuando arribaba algún barco inglés o ruso que lograba burlar el bloqueo—para recaer enseguida en la penuria más espantosa. Hace unos meses, la base de la alimentación la constituyeron nabos cocidos y remolacha, que los privilegiados que tenían azúcar espolvoreaban con ella y comían de postre. Lo que más ha abundado ha sido el arroz, que ahora escasea también, y la leche condensada, por los enormes "stocks", de las fábricas de la provincia, "stocks", que se han ido agotando en el curso de los doce largos meses de guerra. También se comían anchoas saladas, procedentes de las existencias de las fábricas. Leche fresca se da sólo (así como la carne) con receta de médico. La enorme riqueza ganadera de la provincia ha quedado destruida casi por completo. También falta el carbón por estar paralizado las minas de Asturias, y a causa de ello, ha tenido que dejar de trabajar la fábrica de gas. Esta carestía del carbón dificulta enormemente las escasas comunicaciones ferroviarias que aún se conservan—la línea de Asturias, la del Norte hasta Reinosa y la de Bilbao hasta Treto—. Baste decir que la familia que nos da estos informes tuvo que ir a embarcar en Rivadesella, pues el fuerte bloqueo impedía la salida de todo buque de Santander, y en el viaje hasta la villa asturiana, invirtió el tren cerca de doce horas! También ha llegado a agotarse casi la gasolina. A poco que dure esta situación, se carecerá por completo de todo medio de transporte mecánico.

El pan falta semanas enteras. Cuando se reparte, es una masa nauseabunda y negra, racionada hasta un punto inverosímil. La ración asignada a cada familia por un día, la consumen los niños a primera hora, y se quedan con hambre. Tampoco hay vino. En los cafés se ha servido hasta ahora cerveza, pero últimamente se ha dado orden de que la poca que se produce, se destine íntegra a los milicianos del frente. También se servía, en lugar de café, una mixtura de breajes indefinibles, que había que tomar sin azúcar.

Lo que abunda es el dinero. Dinero de los más pintorescos y extraños cuñados. Billetes del gobierno de Euzkadi, y moneda fraccionaria de igual procedencia. "Belarminos", de Asturias, y "ponables" de Santander. Este dinero se prodiga a montones, en pagas de milicianos, en jornales, a voleo sin

tasa alguna. Pero como todos saben que muy pronto carecerá de valor, el que lo tiene se apresura a gastarlo en los objetos más superfluos. Los milicianos entran en un estanco y piden cigros habanos.

—¿De qué precio?—les pregunta la estancuera.

—¡De los más caros que tengal!, responden, y arrojan sobre el mostrador un fajo de papeles impresos. Igual hacen en las joyerías, donde las mujeres buscan las joyas de más valor. Se llevan todos los relojes, collares y sortijas que quedan. Los comerciantes, que saben que pierden el género, no pueden, sin embargo, negarse a venderlo. Así las tiendas presentan un aspecto desolador. Todos los escaparates y estanterías aparecen vacíos.

Hay colas en todos los sitios donde se vende o se distribuye algo. Colas enormes que obligan a las mujeres a pasarse la noche en vela, a la intemperie. Muchas veces, cuando les llega el turno, ya no queda nada que repartir.

Hasta para mandar poner unas medias sueltas a las botas hay que hacer cola varios días porque también escasean las púes y curtidos. Todo esto crea en la gente un estado de inquietud y angustia indecibles. Son muchas las personas que se han vuelto locas.

Y vamos a cerrar esta información con un episodio de un patetismo y de una grandeza admirables. Es su protagonista el doctor don Vicente Quintana, marqués de Robrero, ilustre cirujano y director del Sanatorio que fundó el doctor Madrazo.

Don Vicente es un hombre de una gran integridad moral y de un valor a toda prueba. Todo el mundo le quiere y le respeta, incluso los elementos revolucionarios, a pesar de sus opiniones derechistas, que no disimula en ningún peligroso momento. En su Sanatorio se practicó hace unos años una delicada operación al diputado socialista Bruno Alonso, que así salvó su vida, que estaba en grave riesgo. Bruno quedó muy agradecido al doctor que, además de salvarle, extreme con él todo género de atenciones. Así las cosas, ocurrió el Alzamiento Nacional, y un hijo político del ilustre cirujano, joven oficial del Ejército, fué llevado detenido al barco-cárcel, que era el "Alfonso Pérez...". Con él se frian cautivos otros muchos jefes y oficiales de las guarniciones de Santander y de Santoña.

El día en que los aviones nacionales bombardearon intensamente el pueblo, empezó a circular el rumor de que en represalias iban a ser asesinados los presos del barco. Entonces el Doctor, ante la consternación de su familia, se fué a ver al lealder obrero.

—Oye,—le dijo—yo te he salvado la vida y nunca te pedí nada, en cambio, ¡Pero ahora te pido que salves a mi yerno...!

—¡Usted puede disponer de mí,—le dijo Bruno, sensible a aquella invocación! Venga conmigo al barco!

Y al barco-cárcel se fueron los dos, cuando ya en las calles se estaban congregando los grupos que habían de efectuar la matanza. Una vez en él, hizo Bruno valer su autoridad y mandó que subiese a cubierta el hijo político del Dr. Quintana.

Subió el bravo oficial, y al ver a su suegro con el diputado socialista, comprendió rápidamente de lo que se trataba.

—Está usted libre,—le anunció el diputado—. ¡Salga ahora mismo con don Vicente!

—¿Y mis compañeros? preguntó el oficial.

—Sálgase libre usted sólo. Para sus compañeros no lo puedo hacer. —Pues, en ese caso, me quedo. Quiero correr su misma suerte. Sería un cobarde si los abandonara en un mo-

## HOY

La anunciada reunión del parlamento rojo en Valencia ha tenido exactamente el éxito mismo que obtienen todas las operaciones militares de los comunistas.

Aquello fué el fracaso padre, como no podía menos de esperarse, y el propio Martínez Barrio que, como buen exhibicionista, es enemigo declarado de sentirse San Juan, se asustó de encontrarse en el desierto del salón, ha declarado anuladas las esperanzas y se ha dirigido oficialmente a los diputados que se hallan en Francia—lejos de los coscorrones—para invitarles cariñosísimamente a que acudan a ocupar sus respectivos asientos en la sesión.

Como que, a pesar de todos los pesares, no deja Martínez Barrio de comprender que, si ellos se han largado, se fueron por no estimarse con suficiente garantía de seguridad en medio del desbarajuste que regenta el trío Azaña-Prato-Negrín se ha

cuidado muy mucho de asentar en la citación enviada que se les respetará en todo y por todo.

Mala confesión es esa. Es dejar remachado más o menos veladamente que en eso de las garantías individuales no andan muy allá por Valencia cuando es preciso en cada caso determinado advertir previamente que se les respetará.

Y aún, en otro aspecto, hay que atribuir a ello una significación de infinitamente más grande importancia. O sea la confesión de que la decantada inmunidad parlamentaria es una perfecta filfa por parte del Gobierno... y por parte del pueblo.

En lo que se refiere a lo primero no nos era necesaria la confesión. Sabíamos ya de memoria y aun nos lo teníamos más que tragado "cómo se las gasta el hojalatero", rojo. Para ello es más que bastante hacer na miajita de memoria y recordar los insultos y las amenazas de una mayoría de energúmenos contra cuanto representante del pueblo tenía la osadía de discurrir y no plegarse a cie-

mento de peligro... Y abrazando a su padre político, y dándole unos supremos encargos, como un hombre que se despiden de la vida, volvió a bajar a la escotilla, don de sus compañeros le esperaban. Una hora después, morían todos asesinados.

Tal impresión produjo la escena en el ánimo de Bruno Alonso, que hay quien asegura que le determinó a pedir inmediatamente a Valencia que le sacasen de Santander. Y en avión salió para hacer cargo (el obrero del hierro, y sin conocimiento técnico alguno) de la Comisaría política de la Escuadra roja.

J. del M.

# Alocución del general Queipo de Llano

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

¡ Buenas noches, señores!

Ahora parece que el Bigardo se dedica a visitar las redacciones de los periódicos, supongo que para repartir millones entregados por el gobierno rojo. Pero hay algunos periódicos, como "El Eco de París", que antes era contrario a los rojos, luego fué a favor de éstos y ahora se ha puesto otra vez en contra de ellos, que no pueden comprarse.

La Radio Cartagena ha dicho que en nuestra zona no se respetan las leyes anteriores ni la Constitución. Y claro que no. Nosotros creamos unas leyes, porque queremos forjar la España Nueva, así como dijo Sancho Pansa: Una España, que no la conozca ni la su mamá que la parió. Y continuaremos haciéndolo.

Dentro de varios días se iniciarán de nuevo las sesiones en las Cortes, que podemos llamar valencianas. Según un período co de izquierda, el Parlamento constará de 37 diputados y el gobierno quiere que haya el mayor número posible, para dar así una sensación de normalidad. Presidirá Martínez Birras. Preguntado por los periodistas si se pondría en libertad a los diputados de derechas presos, declaró que no era hora de esto. Esto demuestra el estado de la zona roja. Aun se encuentran en la misma numerosa diputados que, si no han sido ejecutados, están todavía presos en las cárceles del gobierno de Valencia. Estos diputados están presos, quizás porque piensan contrariamente al gobierno rojo. Nosotros, en nuestra zona, hemos ejecutado a varios diputados de izquierda, pero después de haber comprobado que en la fecha anterior al movimiento habían tomado parte activa en los asesinatos, crímenes, etc. Y, además, ¿dónde está la inmundicia parlamentaria? Quieren mantener un criterio que no han tenido jamás.

Los rojos protestan como energúmenos por los accidentes continuos que tienen sus barcos en el Mediterráneo. No quieren o no pueden comprender como es que nosotros tenemos submarinos, tanques, aviones, etcétera, porque no tenemos dinero, y en cambio ellos tienen en mucha cantidad. Los periódicos ingleses me refiero a los de izquierda, no a la prensa honrada ayudan a los rojos haciendo esta propaganda contra nosotros, por el material que tenemos. Lo que los rojos no tienen en cuenta, ni parece que lo han tenido nunca, a pesar de lo que dicen continuamente, es que: Vale más el crédito y la palabra de un caballero que todo el dinero robado. Porque el dinero que ellos tienen lo es. Todo esto lo apoyan los dirigentes rojos, que como Indalecio Prieto, especuladores, canallas, se han aprovechado de la compra de material para hacer sus fortunas. Pues estos individuos si lle gase el momento de implantar el régimen de comunismo libertario, no estarían cofommes en entregar su dinero para la repartición del mismo entre los individuos del Estado.

Hablando en un mitin organizado por "Claridad", Alvarez del Vayo ha dicho muchísimas tonterías. Dice, mejor dicho, ha dicho, que las fuerzas republicanas han pasado por unos momentos de heroísmo defendiéndose de los ataques de los facciosos, de las potencias aliadas. En lugar de decir las tonterías que ha dicho, más le valdría haber hablado con claridad.

El parte rojo comienza a decir verdades. Afirma que nuestras fuerzas consiguieron infiltrarse en la línea de Selaya y Villacarrado, pero que siguen resistiendo en Ontaneda. Lo que más me ha extrañado ha sido la ocupación según el parte rojo, del pueblo de la Ceda. Yo he buscado, yo he buscado en el mapa, pero por más que he hecho no lo he encontrado. Yo creo que lo han ocupado, pues debía estar hacia Asturias, para tenerlo ocupado cuando la huida. Yo creo que tienen una manía horrible con G. I. Robles, y ahora han tomado la Ceda. Ellos, la verdad, es que sólo han tomado las de Villadiego.

Continúa diciendo el parte rojo que sus fuerzas habían rechazado un violentísimo ataque nuestro a las posiciones de Belmonte, Asturias, habiendo tenido necesidad de replegarse a unas posiciones más retrasadas, en donde se fortificaron para impedir el avance de las tropas facciosas. Este avance nuestro no es más que el comienzo de una serie de operaciones de más importancia.

El amigo Moratino parece que ya ha huido de Santander. Continúa tan locuz como siempre, aunque más par co. La emisora de Santander dice que el enemigo presiona fuertemente; y hablando de la Gloria, ¿no saben ustedes quién es? La aviación roja, impidió la actuación de los aparatos

el ánimo de Bruno Alonso, que hay quien asegura que le determinó a pedir inmediatamente a Valencia que le sacasen de Santander. Y en avión salió para hacer cargo (el obrero del hierro, y sin conocimiento técnico alguno) de la Comisaría política de la Escuadra roja.

# El avance nacional sobre Santander

## Ha quedado roto el cinturón de Santander

Reinosa. — Continúa informando el corresponsal de Havas que nuestra artillería, capusé de haber sido emplazada en importantes posiciones estratégicas que dominan la ciudad de Torrelavega, ha comenzado a bombardear las fortificaciones construidas por los rojos en torno de la citada población.

Nuestra aviación, en sus vuelos de reconocimiento sobre Torrelavega, ha podido comprobar efectivamente que todos los objetivos fueron magníficamente cumplidos y que en realidad las fortificaciones y reductos rojos quedaron materialmente pulverizados por los cañones y potentes disparos de nuestras piezas.

Puede considerarse, concluye el corresponsal de Havas, que el cinturón de defensa de Santander ha quedado roto y desarticulado.

## Está dominada la carretera Santander-Gijón

Reinosa. — Prosiguió, durante el día de ayer, seguro e irrefrenable, el avance impetuoso de nuestras columnas navarras y legionarias en el frente de Santander, ante el cual los rojos apenas ponen resistencia y no hacen sino huir convencidos de la inutilidad de sus esfuerzos para detener la rápida progresión de nuestras fuerzas.

Asimismo la aviación de caza nacional cooperó magníficamente a las operaciones de avance, ametrallando en vuelos a muy baja altura, las hordas marxistas fugitivas. Después del avance de hoy la carretera de Santander a Gijón se encuentra a tiro de nuestros cañones, y, por consiguiente, puede considerarse cortada y controlada por nuestras piezas antilleras.

## La evacuación de Santander

San Juan de Luz. — Han llegado a esta ciudad, en avión, varios jefes de las milicias rojas de la región santanderina.

Asimismo se tiene noticia de que en el puerto de Santander han embarcado un millar de personas que han logrado conseguir tarjeta de evacuación.

Port-Bou. — A esta población fronteriza van llegando numerosos evacuados de Santander.

Es gente que el gobierno del frente popular francés se ha negado a dejar permanecer en Francia, alegando falta de locales donde alojarla.

# El ímpetu combativo de nuestros soldados

(Crónica del «Tebib Arrumi»)

Es tal el ímpetu y ardor combativo de nuestros soldados que ni siquiera puede el mando ordenar un breve descanso.

Ayer por ejemplo las brigadas de Navarra que actuaban a la izquierda del sector dieron otro soberano empujón que nos puso en posesión entre otros lugares de las Fraguas, importantísimo nudo de comunicaciones, mientras las brigadas de Castilla se apoderaron de 25 pueblos del valle de Mena.

Las brigadas legionarias operaron durante todo el día para avanzar sus primeras líneas que habían quedado excesivamente retrasadas. Pero como el descanso no reza con estos bravos muchachos a instancias de los jefes de las unidades se dispuso que ya que habían reposado durante todo el día aprovecharan la noche para operar.

En efecto así lo hicieron; antes de que rayase el alba estaban en el alto de Cuervo y en el sector de San Martín importante localidad esta última porque en ella se cruzan la carretera y el ferrocarril y donde gracias a lo rápido del ataque se evitó que los rojos pudieran volar los puentes de esta carretera y la línea férrea. Después ya día estas mismas fuerzas ocuparon San Tiudo de Toranzo y alturas al norte de Tabla. En todas estas conquistas se hicieron 350 prisioneros.

En la mañana de hoy ha iniciado su avance la columna que se ha formado con los flechas negras y fuerzas de Navarra cooperando por la costa en don-

de avanzar raudamente y se posesionaron de Onten. Mas tarde estas mismas fuerzas llegaron a Traslaldea, cruce de las líneas férreas de máximo interés, ocupándose también el Alto del Corral que está encima de Villa Verde de Trucios y ahí va la noticia bomba. En el día de hoy se ha ocupado la famosa villa de Castro Urdiales sobre la cual ondea desde las primeras horas de la tarde nuestra gloriosa Ensigna Nacional.

El empuje de hoy por lo tanto ha sido grande. Por la tarde los legionarios se han apoderado de Pico Crestan y el Alto de Sextano y todavía no había terminado su avance cuando a las seis y media de la tarde abandonaba el campo en el preciso momento en que coronaban la cota 399, magnífica posición táctica en este sector haciendo en esta operación otro embudo de prisioneros y que aún esta tarde por este lado yo mismo he presenciado la magnífica maniobra que estaban realizando las brigadas para apoderarse de dos carruajes de combate que tenían completamente cereados.

No terminan aquí las victorias del día de hoy porque otra columna ocupó las alturas del Pozo y la Peña del Cuervo donde por cierto el enemigo durante largo rato opuso cierta resistencia que se venció gracias a la brava acometividad de los nuestros.

Por el sector de la izquierda también avanzó nuestro ejército y las bri-

## El avance por el Este

Villancayo. — Se destaca la importancia de nuestros avances en el sector Este sobre la provincia de Santander, iniciados hace dos días por las brigadas de Castilla sobre el Valle de Mena, desde Valmaseda.

El enemigo se ha visto de pronto atacado por un flanco donde no lo esperaba, por lo que no es raro que, en un principio, pusiera alguna resistencia.

A la lista de pueblos conquistados anteyer, hay que añadir otra no menos importante: Villaso, Cadagua, Soplana, Letama, etc., lugares donde las tropas nacionales son recibidas con singulares muestras de júbilo.

Asimismo las fuerzas legionarias "flechas negras", que operaban en la orilla del mar, rompieron ayer, por sorpresa, el frente rojo, y después de ocupar Riaño, Santillán y Monte Cueto, llegaron hasta Castro-Urdiales.

## Belarmino pide auxilio

Valencia. — Ha llegado nuevamente en avión a esta ciudad Belarmino Tomás, con objeto de interesar al Comité rojo de Valencia para que envíe auxilios de guerra y boca a Asturias, cuya situación es difícilísima.

Noticias de última hora dan cuenta de que Prieto ha contestado a la demanda de Belarmino Tomás negativamente, ya que es sumamente expuesto el pretender envío de material bélico y víveres a causa de la vigilancia de la escuadra del Generalísimo FRANCO.

guías de Navarra y como no me gusta hablar de lo que no han visto mis ojos me limitaré a decir que han ocupado la importante ciudad de Corrales en una altura algo así como la llave de paso en las principales comunicaciones por carretera entre Castilla y Santander.

Y a propósito de la llave de paso la radio roja de Santander se lamentaba de que los hayamos ocupado el paso del Agua. Es una desgracia de los rojos que nosotros lamentamos pero eso tiene fácil remedio.

No hay más que ondear bandera blanca y rendirse, sometiéndonos a las condiciones que les impongan y apelando a lo que nuestra generosidad les quiera reconocer. L. O. Shidursharodrihs quem conceder.

Pero en fin, para que no nos falten buenas noticias hasta en el sector del aire el aviator rojo que ayer cogimos vivo porque se lanzó de su aparato incendiado con su paracaídas me ha contado esta tarde en el hospital de sangre donde está que en el bombardeo último que habían hecho nuestros pilotos sobre el aeródromo del Arabilla, en Santander, los habíamos incendiado 12 aparatos de caza recién llegados del Extranjero.

Este aviator es un muchacho murciano que estaba prestando servicio militar en la aviación como soldado cuando se inició el Movimiento Nacio-

nal. Los rojos le quisieron hacer entrar mediante un curso práctico de 20 días en un aeródromo francés. Y en el curso lo hizo y regresó hacia poco días después hacerse cargo del mando de una escuadrilla, viéndose trocado de escuadrilla nada menos que de soldado a piloto en un mes y expresaban su gratitud por haberlo hecho a España y Franco.

En fin, señores, que está acabando Asistimos a los postreros estertores de una resistencia fracasada que por los marxistas no se puede prolongar más que un puñado de días.

Poco ha de vivir quien no lo pruebe personalmente.

EL TEBIB ARRUMI

# Se han liberado 2000 kms cuadrados y se ha cogido un gran botín

## Los prisioneros ascienden a 18 mil

Suponiendo en ella toda la variedad de juego táctico de que dispone el arte militar para desconcertar al enemigo.

En primer lugar debemos constatar que después de la liberación de Vizcaya ya nuestras tropas se detuvieron en el sector de Castro Alei y los marxistas creyendo segura la continuación de nuestra ofensiva acumularon en aquel sector grandes efectivos de hombres y material para tratar de interceptar nuestro avance por la costa.

Pero la conquista del litoral santanderino no se había de realizar cuando lo desearan los rojos y además debe tenerse en cuenta que la costa cantábrica es de grandes quebradas y de vueltas y está bordeada por una carretera que como todas las costeras son muy pintorescas, pero se sujetan siempre a los accidentes litorales y pierden en rapidez y en línea recta lo que ganan en belleza turística. A los marxistas le hubiese gustado que nuestro ejército se hubiese lanzado a salvar corrientes fluviales que se tienen en la vertiente cántabra; a cruzar puentes que ellos tenían bien dinamitados y a bordear las rias que a cada paso se adentran en la provincia, pero cuando los defensores rojos se hallaban preparados a resistir en el sector oriental se vieron atacados por el sur donde creían que las montañas de Reinosa se defendían ellas solas elevando sus cimas hacia el cielo.

El 14 de Agosto se inició la prodigiosa operación que ya ha ganado para la verdadera España la mitad de la provincia de Santander y a gran des rasgos puede recogerse este ataque. En el sector de Barruelo y simultáneamente en el este sector de Solcillo, rotura de los frentes enemigos conquista de Corconte y toma de Re-

nos, conexión de la carretera transversal que une las dos generales de Valencia y Burgos a Santander. Ace hacia el Norte tomando como eje de la ofensiva dichas carreteras. El gamento del frente hacia el este, conquista de Vega de Paz, nueva amenaza y nueva amenaza que tiene como consecuencia la caída de Villacarrado. Y además en el día de ayer ocupación a la misma altura de todas las fuerzas de acción.

En definitiva y para decirlo todo Torrelavega se ha puesto a tremolar. Como resultado de nuestra ofensiva ya conviene hacer algunos números. Se han cogido 18.000 prisioneros, tanques rusos, 5 autos blindados, autos ambulancias, 10 baterías, 400 aviones en construcción dos trenes completos con víveres y material de guerra, 26 aviones derribados segun un elevadísimo número de fusiles ametralladoras.

Y en cuanto a extensión de terreno conquistado daremos las siguientes notas: Se ha realizado un avance de 60 km, de profundidad, desde la línea de Aguilar del Campo hasta las proximidades de Corrales y desde el sector de Soncillo hasta el Valle de Mena. Pero estas operaciones nos darán un detenido estudio que daremos para mañana por dos razones. Para no recargar nuestro comentario y porque estas operaciones iniciadas ayer tendrán hoy una segunda parte y todo ramos que el parte rojo no se haya de una nueva columna en el valle de Mena. Pero estas operaciones nos darán un detenido estudio que daremos para mañana por dos razones. Para no recargar nuestro comentario y porque estas operaciones iniciadas ayer tendrán hoy una segunda parte y todo ramos que el parte rojo no se haya de una nueva columna en el valle de Mena.

El parte oficial recogió también ayer una importantísima operación realizada con gran éxito en el frente de Asturias y la entrada en acción de una nueva columna en el valle de Mena. Pero estas operaciones nos darán un detenido estudio que daremos para mañana por dos razones. Para no recargar nuestro comentario y porque estas operaciones iniciadas ayer tendrán hoy una segunda parte y todo ramos que el parte rojo no se haya de una nueva columna en el valle de Mena.

# Los del Alcázar en los parapetos

Rad o Nacional de España. Al dar comienzo a su Emisión Radio Nacional de España, leyó anoche un artículo firmado por José García Marín titulado "Los del Alcázar en los parapetos". Este artículo no ha podido tomarse taquígraficamente por la enormidad de interferencias conque se escuchaba radio nacional por las siguientes emisoras Radio Nacional directamente, retransmisiones de S. Sebastián, Bilbao, Jaca y Radio Mallorca.

El artículo en su fondo decía así: En torno a la Ciudad de Toledo, desde las operaciones victoriosas que se realizaron ahora solo de cuando en cuando se oye algún tiro y alguna ráfaga de ametralladora de la cual solo el ruido se percibe en eco. Las líneas nuestras se han establecido lejos de la capital y ahora esta está tranquila gracias a la labor desarrollada por Mijas en frente de las huerte rojas.

Nuestras vanguardias están situadas a seis kilómetros de Toledo habiendo dejado ya las ruinas del Alcázar lejos del estruendo de la guerra. Estamos situados en magníficas posiciones para la realización de futuros avances. En casi todos los pechos de los soldados de este frente sobre las guerreras militares se oye se ve bordada la gran Cruz Laureada de San Fernando.

Hemos visto a uno de los del Alcázar que viene de buscar agua, no la trae toda, la ha cambiado por algo

que le parecía mejor, por ello que dispensarle porque también es un héroe del Alcázar. Otras veces se le ve hecho actos edificantes dando la medida que le correspondía a alguien pobre mujer.

Y así en frente de los rojos se llaman los vencedores del Alcázar cuando este motivo las radios nuestras no han dejado oír en las trincheras por sus altavoces diciendo lo siguiente: la horda: Pero si no pudiste vencer a los del Alcázar cuando estaban a merced de vuestra ferocidad prisioneros ahora que están integrados ya en las victoriosas vanguardias de Franco? No seáis ilusos y vendid vuestras líneas.

Los Caballeros Laureados que tanto sufrieron por la causa de Franco, vencen en todos los camos, pero se perdonan y os llaman. Silencio sepulcral y los héroes martirizados del Alcázar veían su vida por la de aquellos que dieron su vida por la Patria a que les hablaban y solo se hablaban del honor y de la gloria. Hablaban del honor y de la gloria.

## SE ALQUILA

en el Terreno una casa rodeada de jardín por setenta pesetas. Se alquila también una sala propia para talleres, bordadoras o modistas, y un vestíbulo. Para anuncios. Informes: Cort. 9. 2. 3. 4. 5. 6. 7. 8. 9. 10. 11. 12. 13. 14. 15. 16. 17. 18. 19. 20. 21. 22. 23. 24. 25. 26. 27. 28. 29. 30. 31. 32. 33. 34. 35. 36. 37. 38. 39. 40. 41. 42. 43. 44. 45. 46. 47. 48. 49. 50. 51. 52. 53. 54. 55. 56. 57. 58. 59. 60. 61. 62. 63. 64. 65. 66. 67. 68. 69. 70. 71. 72. 73. 74. 75. 76. 77. 78. 79. 80. 81. 82. 83. 84. 85. 86. 87. 88. 89. 90. 91. 92. 93. 94. 95. 96. 97. 98. 99. 100.

**BORN** **JUEVES**

Dos Grandes Reestrenos Dos

**ESTUPEFACIENTES**

y **EL BARON GITANO**

Según la célebre opereta de

**JOHANN STRAUSS**

por **ADOLF WOHLBRUCK**



## JURAMENTO DE LA FALANGE

**JURO** darme siempre al servicio de España.  
**JURO** no tener otro orgullo que el de la Patria y el de la Falange y vivir bajo la Falange con obediencia y alegría, ímpetu y paciencia, gallardía y silencio.  
**JURO** lealtad y sumisión a nuestros jefes, honor a la memoria de nuestros muertos, impasible perseverancia en todas las vicisitudes.  
**JURO**, donde quiera que esté, para obedecer o para mandar, respeto a nuestra jerarquía del primero al último rango.  
**JURO** rechazar y dar por no oída toda voz del amigo o enemigo, que pueda debilitar el espíritu de la Falange.  
**JURO** mantener sobre todas la idea de unidad: Unidad entre las tierras de España, unidad entre las clases de España, unidad en el hombre y entre los hombres de España.  
**JURO** vivir en santa hermandad con todos los de la Falange y prestar todo auxilio y deponer toda diferencia siempre que me sea invocada esta santa hermandad.  
 (Delegación Prov. de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las JONS.)

## Comandancia Militar de Baleares

Servicio de Plaza para el día 25 de Agosto de 1937. 2.º T.  
 Jefe de día.—Comandante de Artillería don Julio Feliu Fons.  
 Imaginaria.—Id. de ídem, don José Marqués Talet.  
 Visita Hospital.—3.º y último Capitán de Infantería.  
 De orden de S. E.  
 El Teniente Coronel Jefe de E. M. CARLOS MARIN DE BERNARDO

**DONATIVOS EN CERO PARA EL MOVIMIENTO NACIONAL**  
 Relación de los donativos en oro recibidos en esta Comandancia Militar, durante los días 4 al 16 de agosto ambos inclusive.

D. Jaime Estades Oliver, doña Paula Mas Moranta, dos monedas; don Andrés Buades, dos sortijas, una cadanita, una medalla; don Juan Planas y doña Juana Sampol, cuatro anillos, cinco botones, unos pendientes, un alfiler corbata una medallita; Madres Escolapias de Sóller, tres cadenas, con tres medallitas; don Juan Oliver Roselló, cuatro botones doña Catalina Ferrer Pont, una montura reloj; Doctor Rogiá, unas iniciales, tres anillos; Sres. Decallar Tacón, dos aros pulsera, dos cadenas, seis anillos, un collar, una medalla, una cruz dos alfileres corbata unos gemelos, dos moquetoncitos, una montura reloj; Familia Rullán Frontera dos pulseras, un imperdible, un anillo, dos pares pendientes, dos sortijas tres medallas, tres alfileres corbata, cuatro cadenitas; don José Vivern y doña Catalina Moya, un anillo, una pulsera; don Rafael Torres Bosch, una moneda; Hermanos Vivern Moya seis anillos, una pulsera, una medalla; doña Victoria Garau, dos anillos; doña María Mut, siete botones payesa, un anillo; don José María Vilario una cadanita con chapa; doña Antonio Sastre, un anillo, unos pendientes, una medalla una montura medallón, un collar; doña María Morell Balaguer, una sortija, una pulsera con medalla; don Damián Cabrer Itrá, una moneda; doña Francisca Rullán Roca, una pulsera, dos anillos; doña Margarita Gírdard Moll dos anillos, un par pendientes; La niña Inés Marroig Brunet, un anillo, una cadanita, unos pendientes; doña Catalina Barceló Cabot, tres alfileres corbata un anillo, un medallón, trece botones payesa, dos monedas; Por Dios y por la Patria, una sortija, unos gemelos tres botones; don Antonio Estareles Perelló y doña María Martorell Moll, dos anillos de boda; don Bartolomé y doña María Bestard Romaguera, dos pulseras, tres anillos, un alfiler corbata, una cadena dos monedas; don Apolonia Jaume Pou, un medallón, dos anillos, un alfiler corbata, una cadena, 24 botones payesa; doña Francisca Sastre Mas, 14 botones payesa una sortija, un imperdible; doña Catalina Mas Morey, una cadena, una sortija; A. G. T., un anillo, unos gemelos; don Teodoro Suau Rios, cinco monedas.  
 Palma, 17 agosto 1937.—2.º T.

## Consejo de Guerra por los sucesos de Pollensa

Esta mañana en el local de la Biblioteca Provincial, se ha constituido el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza para ver y fallar la causa instruida por el teniente coronel de Artillería don Diego Pasqual Bauzá contra Francisco Aguilló Matas y 146 más comprometidos paisanos, personal de la Guardia Civil, Carabineros y Aviación, por los sucesos ocurridos en Pollensa el día 20 de julio del pasado año.  
 Preside el Consejo el coronel de Infantería D. Antonio Roselló Batle.  
 De Vocal Ponente actúa el Comandante del Cuerpo Jurídico D. Antonio de la Rosa Mayol.  
 De Fiscal, el Jurídico de esta Comandancia D. Ricardo Mulet.  
 El estrado de las defensas está ocupado por 15 Oficiales del Ejército y un letrado.  
 Abierta la sesión el Juez ha comenzado la lectura del apuntamiento del

sumario, constando de 1.800 folios lo actuado por el Juzgado.  
 Los procesados todos a excepción de un sargento de la Benemerita han asistido a la vista.  
 A las 12'45 ha sido suspendida la vista, continuando esta tarde a las 5.  
 A la hora de cerrar esta edición continúa la lectura del apuntamiento.

## Alcaldía

El Excmo. Señor General Secretario de Guerra en Orden de 7 del actual dictando normas para la aplicación del Cuadro de Inutilidades publicado en el B. O. n.º 287, ha dispuesto que las revisiones de los mozos de los reemplazos movlizados a quienes se hubiere aplicado el cuadro de inutilidades anterior, se efectúe ante esta Junta en las fechas que se indican, y con el fin de que esa revisión se desarrolle con la máxima facilidad, esta Junta ha distribuido los días señalados para cada reemplazo en la forma siguiente:

### REEMPLAZO DE 1939

Mozos pertenecientes al primer y segundo trimestres que fueron declarados excluidos totales, temporales y Útiles para servicios Auxiliares.  
 Día 27 de Agosto.—Manacor, Lluçmajor, Inca, Felanitx, La Puebla, Muro, Pollensa.  
 Día 28 ídem.—Los restantes pueblos de esta Isla.  
 Día 29 ídem.—PALMA.  
 Día 30 ídem.—Mozos alstados en otras Cajas y refugiados en Mallorca de todos los reemplazos movlizados (Excluidos totales, temporales y prórrogas de primera clase) que serán portadores de cuantos documentos posean acreditativos del derecho a la prórroga o del motivo de su inutilidad.

### AÑOS ANTERIORES

Andraitx, Algaida, Alaró, Artá, Alcudia, Baniálfar, Binisalem, Búger, Buñola, Calviá, Campanet, Campos, Capdepera, Consell, Costix, Devyá: Reemplazo de 1938, 31 de Agosto; Id. de 1937, 8 de Septiembre; Id. de 1936, 16 de Septiembre; Idem de 1935, 24 de Septiembre; id. de 1934, 2 de Octubre; Id. 1933, 10 de Octubre; Id. 1932, 18 de Octubre; Id. 1931, 26 de Octubre; Id. 1930, 3 de Noviembre.  
 Escorca, Esporlas, Estallenchs, Felanitx, Fomaiutx, Inca, La Puebla: Reemplazo de 1938, 1.º de Septiembre; Id. 1937, 9 de Septiembre; Idem de 1936, 17 de Septiembre; Id. de 1935, 25 de Septiembre; Id. de 1934, 3 de Octubre; Id. de 1933, 11 de Octubre; Id. de 1932, 19 de Octubre; Id. de 1931, 27 de Octubre; Id. de 1930, 4 de Noviembre.  
 Lloret, Lloseta, Llubí, Lluçmajor, Mancor del Valle, María de la Salud, Marratxí, Montuiri: Reemplazo de 1938, Día 2 de Septiembre; Id. de 1937, Día 10 de Septiembre; Id. de 1936, Día 18 de Septiembre; Id. de 1934, Día 4 de Octubre; Idem de 1933, Día 12 de Octubre; Id. de 1932, Día 20 de Octubre; Id. de 1931, Día 28 de Octubre; Id. de 1930, Día 5 de Noviembre.  
 Muro, Petra, Pollensa, Porreras, Puigpuñet, San Juan, San Lorenzo, Sancellas, Santa Eugenia, Santa María: Reemplazo de 1938, Día 3 de Septiembre; Id. de 1937, Día 11 de Septiembre; Id. de 1936, Día 19 de Septiembre; Id. de 1935, Día 27 de Septiembre; Id. de 1934, Día 5 de Octubre; Id. de 1933, Día 13 de Octubre; Id. de 1932, Día 21 de Octubre; Id. de 1931, Día 29 de Octubre; Idem de 1930, Día 6 de Noviembre.  
 Santa Margarita, Santañy, Selva, Salinas, Sóller, Son Servera, Sineu, Valldemosa, Villafranca: Reemplazo de 1938, Día 4 de Septiembre; Id. de 1937, Día 12 de Septiembre; Id. de 1936, Día 20 de Septiembre; Id. de 1935, Día 28 de Septiembre; Id. de 1934, Día 6 de Octubre; Id. de 1933, Día 14 de Octubre; Idem de 1932, Día 22 de Octubre; Id. de 1931, Día 30 de Octubre; Id. de 1930, Día 7 de Noviembre.  
 Palma y Manacor: Reemplazo de 1938: 5, 6 y 7 Septiembre; Id. de 1937, 13, 14 y 15 ídem; Id. de 1936,

21, 22 y 23 ídem; Id. de 1935: 29, 30 y 1.º Octubre; Id. de 1934: 7, 8 y 9 Octubre; Id. 1933: 15, 16 y 17 Octubre; Id. de 1932: 23, 24 y 25 Octubre; Id. de 1931: 31, 1.º y 2.º Noviembre; Id. de 1930: 8, 9 y 10 Noviembre.

## De Teatros

LIRICO  
 Hoy y mañana se proyectará por última vez el programa reprisado ayer con gran éxito y que forman las películas "El húsar negro," "Don Quintín el amargao," en español y "Si tú quieres!"...

Para el jueves se anuncia un programa extraordinario con la reposición de uno de los films de más éxito de la temporada.

Se proyectará dicho día la colosal película de la Metro "El proceso de Mary Dugán," la interesante producción en la cual tan magnífica labor realizan María Fernanda Ladrón de Guevara, Rafael Rivelles, José Crespo y Ramón Pereda.

De complemento de programa se proyectará el sugestivo film "A toda velocidad," con Madge Evans y William Haynes.

Como se vé se trata de un programa interesantísimo.

## Solemne inauguración de la Escuela de Trabajo Nacional Sindicalista de Petra

El domingo por la tarde tuvo lugar en el pueblo de Petra la inauguración de la Escuela de Trabajo, en la que han de formarse los hombres de la Nueva España, dando dicho pueblo, y en nombre del mismo las autoridades locales, prueba de como sienten las doctrinas de nuestro Caudillo el Generalísimo Franco.

A las seis y media de la tarde llegaron a Petra el Jefe Provincial de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, camarada Alfonso Zayas acompañado de su ayudante camarada Blanes; el Jefe de los Sindicatos camarada F. Hidalgo, el Delegado de Servicios Técnicos de F. E. T. y de las JONS, camarada Doval, la Jefe Local de Sindicatos Femeninos, y un grupo de camaradas siendo recibidos por las autoridades locales y los profesores y Director de la Escuela de Trabajo de Petra.

Seguidamente se dirigieron al local de la Escuela, la que ha sido magní-

ficamente instalada en una de las mejores casas del pueblo, visitando sus dependencias, en especial la clase de cerrajería y ciencias, estando la misma adornada con retratos del Generalísimo, José Antonio, y letreros alusivos a la finalidad de la misma. Por el Cura Párroco procedióse a la bendición del local, dándose vivas al Generalísimo y al Ausernte.

Por las principales calles del pueblo se dirigió la comitiva al descubrimiento de las lápidas que dan el nombre de General Franco, Juan Antonio Primo de Rivera, General Godea, dirigiendo la palabra a los reunidos el Jefe Provincial de Falange Española Tradicionalista y de las JONS.

A continuación en la plaza mayor, que lleva por nombre Fray Junipero Serra, hijo de Petra, fundador de la ciudad de California, gloria de Mallorca, se celebró el acto de propaganda en el que hicieron uso de la palabra el camarada Real, Director y organizador de la Escuela de Petra, Cristóbal Massanet, Monserrat Enseñat, el Jefe de la O. N. S. cerrando el acto el camarada Zayas, que en felicitó a los dirigidos por el éxito de la fiesta y exhortó a todos para que sigan laborando, haciendo resaltar las palabras del camarada Massanet, primer requeté que habla en un acto nacional-sindicalista dando con ello prueba de verdadera hermandad y disciplina al Caudillo, a quien todos debemos obedecer como Salvador de la España nacional, que muy pronto logrará su triunfo definitivo sobre esa España roja mercado de extranjeros.

Terminado el acto desfilaron precedidos por las banderas Nacional de Falange, y Requetés, las milicias, Escuelas de Trabajo de la Isla, Falange Femenina, y Sindicatos de la O. N. S., viéndose a los obreros con sus útiles de trabajo.

En el campo de Tennis fué servido a los asistentes y a los alumnos de las Escuelas de la Isla concurrentes al acto una sencilla merienda.

Petra dió ayer una prueba palpable de adhesión al Caudillo y de disciplina Nacional-Sindicalista.

Saludo a Franco. Arriba España.

## MAÑANA:

SANTORAL — Se celebrará la festividad de San Luis rey de Francia.  
 SERVICIO AEREO — Llegará a Pollensa avión de Roma.  
 Saldrá de Pollensa avión para Mealla y Cádiz.

MERCADO — Se celebrará en Sineu LIRICO — Sesiones de cine sonoro de las 3 de la tarde

BORN — Sesiones de cine sonoro de las 3 de la tarde

CINES — Moderno y Oriental

## Al cerrar la edición

Servicio de Información de la Comandancia Militar de Baleares

### Evacuados de Madrid

Valencia — Han llegado de Madrid 2.000 evacuados que han sido recibidos en Valencia.

### Para complicar la situación

Salamanca — El gobierno rojo de Valencia persistiendo en su campaña de complicar la situación internacional ha dispuesto que algunos barcos españoles naveguen con bandera inglesa.

### Contra Prieto

Madrid — En el teatro «Fuencarral» se celebró un mitin pro unión sindicalista, organizado por los partidarios de Largo Caballero. El periódico de Largo Caballero «Claridad» su nota más destacada se refiere a que los oradores fustigaron duramente al gobierno de Valencia, especialmente a Indalecio Prieto. El público exteriorizó violenta protesta contra el gobierno de Negrín, y se dieron mueras a los traidores de Valencia.

### Un decreto que se las trae

Bayona — Entre los numerosos refugiados vascos que se encuentran en Francia, reina gran descontento por las recientes ordenes decretadas por el gobierno rojo sobre movilización y en las que todos ellos se encuentran comprometidos. El decreto de movilización se fíala que deben incorporarse inmediatamente al ejército rojo todos los que estén en condiciones de empuñar las armas. El descontento se explica porque son numerosísimos los comprometidos que se encuentran en Francia, como

Aguirre y sus compañeros. Se les acusa no solo de rehuir sus deberes militares sino que además han recibido dinero.

### Empiezan a confesar el desastre

Valencia — El parte oficial del Ministerio de Defensa rojo refiriéndose a las operaciones del norte, reconoce que los «facciosos» han continuado su ofensiva logrando situarse en Villacarricho. En cuanto a Asturias dicen que los rebeldes han atacado por el sector de Belmonte.

### En el frente de Santander

(RADIO NACIONAL DE SALAMANCA)

En el día de hoy ha continuado el avance de nuestras victoriosas tropas.

La carretera de Burgos a Santander ha quedado completamente dominada.

Esta mañana las columnas navarras han ocupado Villanueva de Barrosa y San Pedro, continuando el avance hacia el Norte.

La carretera de Burgos a Bilbao ha quedado completamente limpia.

Todas las alturas que dominan la importantísima ciudad de Torrelavega están ocupadas por nuestras tropas.

## Blenorragia

RECIENTE Y CRONICA, CURACION RADICAL Y RAPIDA, DE 3 A 6 APLICACIONES APARATO HERMANOS ALOMAR

Av. Alejandro Rosselló 117, Tel. 2321

### Reparaciones de receptores de Radio

PERSONAL ESTRICTAMENTE COMPETENTE

Servicio especial de reparación a domicilio

MAXIMA GARANTIA — RAPIDEZ — PRECIOS ECONOMICOS

Antenas — SAN BARTOLOME, 10 — Entresuelo



**TIRRENIA**  
 S. A. di Navigazione  
 Nápoles  
 Línea rápida con salidas fijas para el  
**CONTINENTE NACIONAL ESPAÑOL, MARRUECOS E ITALIA**  
 Próxima salida de Palma para Málaga, Ceuta, Tánger  
 Sevilla, viernes 27 Agosto, a las 4 de la tarde, vapor correo.  
**«AVENTINO»**  
 Se admiten mercancías para las AMÉRICAS y NOROCCIDENTAL  
 EUROPA, con conocimiento directo, en el viaje de retorno el día 9 Septiembre  
 Para informes, pasajes y fletes, dirigirse a su Consignatario  
**EMILIO CARANDINI**  
 Calle Pelaires, 109 — Teléfono 1764 — Palma de Mallorca

## Crónica de Reinosa con detalles del avance

Reinosa.—Forzosamente tenemos que hacer una distinción entre el ejército rojo y el Ejército Nacional, pues entre uno y otro existe gran diferencia. En el ejército, si es que ejército se puede llamar al conglomerado marxista rojo. Esta diferencia es que mientras que en el primero tiene el mando que controla el ímpetu de los soldados, en el segundo esos mandos tienen que dedicarse a evitar la desbandada de sus soldados que huyen hacia Santander.

Esta diferencia se ha hecho bien palpable, pues nuestros mandos han tenido que imponerse materialmente sobre nuestros muchachos, pues siempre han rebasado en sus ímpetus avances los objetivos previamente señalados.

Por ejemplo, las brigadas de Navarra ocuparon Fraguas, importante pueblo por ser nudo de comunicaciones, y sin descanso, sin apenas reposar emprendieron la gloriosa marcha en donde los hemos visto por la montaña continuar la persecución del enemigo y efectuar la liberación de nuevas poblaciones. Mientras tanto, las fuerzas de Castilla rivalizan en el valle de Mena, devolviendo a España 26 pueblos. En ese sector la jornada ha sido magnífica. Hoy al despuntar el alba, nuestros muchachos se lanzaron al ataque con más brío que nunca, habiendo sido la jornada de hoy tan fructifera como la de ayer.

El enemigo para contener nuestro avance quiso oponer alguna resistencia, pero a los pocos momentos se batió en desordenada retirada. Esta resistencia muy escasa por cierto, solo la ofreció el enemigo en contadas ocasiones; tal vez sea debido a la desmoralización de los milicianos y acaso más a la de sus mandos. Las columnas citadas en el pueblo de S. Martín hicieron 350 hombres prisioneros que era toda su dotación.

Los muchachos desocuparon otras posiciones estáticas, devolviendo a España otras villas de gran importancia, por ser pasos de ferrocarril y ser la llave de futuras operaciones que se están llevando a cabo en estos momentos. Pero con ser importantes todas estas posiciones por nuestras fuerzas, no lo son tanto como el Monte Castro-Urdiales, en donde desde las primeras horas de la tarde ondea ya la bandera Nacional. No se han contentado nuestros muchachos solamente en devolver a Castro-Urdiales la tranquilidad por tantos meses perdida; sino que rebasándolo han ocupado alturas y picos que por disposición nos señalamos ahora. Están en estos momentos las avanzadillas operando en estos sectores. Nuestras columnas caminan a toda máquina por la costa hacia la capital. Desde nuestros puntos de observación presenciamos una operación brillantísima que no tiene más objeto que coger a unos carros rusos que presentaban resistencia; el objeto de la operación consistía en capturar vivos, es decir, que esos tanques cayeran en nuestro poder en perfecto estado y no tener que hacer otra cosa que ponerlos bajo nuestro mando, para devolverles el fuego de sus cañones hacia las filas marxistas. La operación se ejecutó maravillosamente, quedando en nuestro poder tres tanques en perfecto estado.

Prosigue sin dificultad el avance hacia Torrelavega. Estas fuerzas se hallan emplazadas de forma que dominan todos los pasos de la carretera de Santander. El enemigo está completamente desmoralizado y no hay cabeza suficiente para hacer reaccionar estas brigadas de milicianos, cuyos servicios de enlace son casi imposibles y se ciernen sobre ellos, aparte del peligro de la caída de la capital, el quedar copados en una enorme bolsa cuyo cnello radica en Torrelavega. Con el avance efectuado, esta noche las columnas acampaban a menos de 6 kilómetros de la población, antea la de la capital. Las rad ros rojas de Santander animaban a los milicianos, pero creemos sin embargo que sus gritos de agonía nos recuerda como aquellos de la radio roja de Bilbao, cuando nuestras tropas estaban a punto de tomar la capital. Estas radios vociferan, gritan y nos dirigen:

toda clase de insultos, y ahora culpan de haber dejado la capital en manos de los rojos. A nosotros no nos duele el remedio es fácil, pues basta levantar bandera blanca y entregarse. Esto lo harían otros fueran marxistas, pero ellos no ren el insulto bajo y soez pasan sin pena ni gloria, condenando a la población civil a sacrificios terribles, que claro mientras más sus criminales instintos en las condiciones en donde tienen que actuar sin importarles como la maldad en sus filas, los dirigentes de becillas van logrando ponerse a salvo, escapando en dirección a Francia.

La jornada ha sido completamente bien en el aire como en tierra. aviación ha sufrido 10 bajas, tarde al regresar de las operaciones hemos conversado en el hospital con un aviador que ayer prisionero, arrojándose en paracaídas de un aparato incendiado por nuestros aviones. Este prisionero confesado que en su base quedaban destruidos 12 cazas por los aviones nacionales. No cuba de expresarse extrañeza por el buen trato que recibiendo, pues le habían dado tantas cosas y tanto le habían dado de nosotros que esperaba un completamente d sintio del que recibiendo.

## PELUQUEROS

pedido «Radiofix» para todos los tipos de peluqueros y «Antinea» para niños, Laboratorios Caraga, Reunión (Guipúzcoa).

## CASA MORELL

Compro, cambio, arreglo y reparación de toda clase de máquinas de coser. Compre Naumann la mejor máquina Alemana. Plaza Juanot Colom, 11, Palma.

## ELECTRA

Unica leña de la fábrica Electra de La Puebla

## VENDO

todos los enseres de SASTRE y maquinaria. Razón: P. de Sta. Eulalia.



**"El estómago es el manantial de alegría de la vida"**  
**Cuidelo usted, con una buena alimentación y algunas cucharadas de DIGESTÓNICO**  
 del Dr. Vicente  
 VENTA EN FARMACIAS